
2013年11月27日 星期三

社址：济南市泺源大街6号 邮编：250014 电话查询：(0531)82968989 报价全月29 . 00元 零售价：1 . 20元 广告许可证：鲁工商广字第01001号 广告部电话：85196701/6708 济南天气预报 今日小雪转晴 温度 -3℃～1℃ 明日晴 昨日开机3：20 印完5：50 大众华泰印务公司(大众日报印刷厂)印刷

责任编辑 吕 晗 电话：（0531）85193305 Emai l：wtzx@dzwww.com

32

滂
滂

滂
滂

滂
滂

滂
滂

滂
滂

滂
滂

滂
滂

滂
滂

滂
滂

滂
滂

滂
滂

滂
滂

滂
滂

滂
滂

滂
滂

滂
滂

滂
滂

滂
滂

滂
滂

滂
滂

滂
滂

滂
滂

滂
滂

滂
滂

滂

8

吃 饭
□ 章小东

民以食为天———

我的人生故事
□ 周有光

茶寿老人的精彩往昔———

张寿镛原来是清朝末年
的大官僚，可是很有学问，
他来做校长，做官方面是牺
牲。为什么请他呢？当时大

学校长很重要，能够搞钱，还要有声
望，这样的人不容易找，上海各界就推
举他，他能搞钱。宋子文是财政部部
长，张寿镛做过财政部副部长。他的学
术地位也很高。

可是不久，我的一个老师孟宪
承——— 解放后他是上海华东师范大学校
长说：“你在光华大学工作当然很安
定，我劝你还是出去到别的地方工作，
不要老待在一个地方，老待在一个地方
不知不觉当中就没有朝气了。”他是懂
外国思想，人不可能在一个地方待长时
间，要换工作，增加你的阅历，增加你
的经验。他说要到无锡乡下一个新办的
江苏民众教育学院，这个学校根据一个
新的理论来办。那个学院的院长离开，
要请他去当院长，他想把我带到那边
去。去了不久，浙江也在办一个民众教
育学院，他又把我带到杭州，我就跟他
走。那时候是新的教育理论培养新的人
物。这是一种资本主义国家里新的理
论，是面向群众，不是面向贵族，原来
的教育都是面向贵族的。

我到了杭州不久，浙江和江苏的军
阀打仗，把铁路打断了。张允和在苏州
没有办法到上海读书，苏州和杭州的路

没有断，就到杭州之江大学去借读，之
江大学也是一所教会学校，那个校长我
也认得。当时的教会大学校长跟学生像
兄弟一样。

五四运动不是学生上街那么几天。
清朝末年思想激荡很大，现代化的思潮
到“五四”达到一个高潮。五四运动在
全国影响大，范围广。我也受五四运动
的影响。

五四运动对我们来说，有几个概念，
一个概念是要搞白话文，一个概念是要
爱国，反对帝国主义。五四运动是老师引
导我们，出去反对帝国主义。一个人拿一
根旗子，上面写“同仇敌忾”几个字，我们
都不懂，老师叫我们写就写。我到茶馆去
演讲，茶馆里的人都停下来听我演讲，看
不见我的人。我个子长得很慢，当时很矮
小，一个客人就把我抱起来站在桌子上
面讲，茶馆里面的人起劲得不得了。

五四运动相当普遍，小地方都有活
动。五四运动的确是广泛的思想活跃的
时候。我认为五四运动是中华民族觉醒
的一个高潮。“五四”提出的口号“民主”

“科学”完全正确，解放后要抨击“五四”，
这是错误的。仔细研究，“五四”时的文章
没有整个否定传统，对儒学也没有完全
否定。有人考证，“打倒孔家店”不是“五
四”时提出来的，是后来提出的。

五四运动的先锋是白话文运动。这
个现象好像非常奇怪，后来胡愈之的解

释非常好，他写过一篇文章，说：西欧的
文艺复兴、启蒙运动以语文运动为先锋，
中国的启蒙运动也是以语文运动为先
导。

我从大学一年级开始，就对语言感
兴趣了。一到圣约翰，就发现语言生活
完全改变了，因为圣约翰一天到晚都讲
英语，只有中国文学、历史课用中文，其
他一概用英文，用了英文，就知道英文的
方便、字母的科学管理方法，一系列的事
情都不一样。不仅仅是字母的问题，管理
学的重要条件，汉字不行。

我毕业后在学校教书，同时参加银
行工作。我参加拉丁化运动，起初不是主
动参加的，我当时写的文章今天看起来
很幼稚，可是他们认为有新意义，这样
我才参加拉丁化运动。参加以后，我用
科学方法来研究，提出几个要改革的方
面，拉丁化运动今天来看明白了，当时
也不是很明白。提倡方言拉丁化，是因
为瞿秋白在苏联受了影响，苏联是许多
民族拉丁化，瞿秋白把中国的方言看成
是民族语，他反对国语运动，提倡方言拉
丁化，可是方言拉丁化在中国推不动。在
上海，有上海话拉丁化，同时有北方话拉
丁化———“北拉”。你推广“北拉”，人家
来，推广上海话拉丁化，人家不来。上海
人不需要上海话拉丁化，这一点可看出
上海人已经有民族意识，不是地方意识
了。

李大厨驾驶着一辆前长
后长的老坦克美国车，看得
出来这部汽车曾经豪华过，
破烂的座椅都是真皮的。这

种汽车里面的空间很大，虽然破旧，但
是坐在宽敞的座椅上还是很舒适的。我
坐在前排的副驾驶座上，后面的半个车
厢里堆满了各种杂物，散发出一股乌糟
糟的味道。有意思的是这位李大厨，一
只手扶着方向盘，一只手悠闲地搁在车
窗上，尽管驾驶着一辆破车，那气势却
好像是坐在一辆豪华的大红旗轿车里
面。

“姑娘，在国内是从事什么工作的
呀？”李大厨一开口怎么不像一个大厨，
而有一种久违的官腔？

我偷偷打量了一下李大厨，胖乎乎
的一个老头儿，看不出具体年龄，总有六
十多岁了。我决定主动出击：“李先生，您
在国内是从事什么工作呢？听口音是北
京来的吧？听说您当过大夫？为什么要改
行当大厨啊？”

“我不是在医院当大夫的……我很
会做菜，但大厨不是我的专业……”李大
厨绕了个圈子，没有直接回答。

“哇，您是私人医生啊？‘文革’以后
好像没有私人医生了呢，您靠什么生
活？”

“姑娘，你年轻，你不会知道我的工
作的。我在国内的时候，做过很多的事

情。你不会懂的。现在我有子女在芝加
哥，我写作。”

“写作？我也写作。李先生，以后有机
会我一定要拜读您的大作。”

“不要客气。”李大厨说完就沉默了，
我突然发现，李大厨刚刚上高速公路的
时候，开错一个岔口，完全是反方向。我
惊叫起来：“下一个出口赶快出去！”

李大厨吓一跳，急急忙忙把车停靠
到路边，我们彻底迷路了。

这一天终于回到家门口的时候，已
经是九点多钟了，我谢了谢李大厨。李
大厨坐在他的老坦克里摇下车窗对我
说：“姑娘，对不起了，原本以为可以
让你早一点回家，不料起了个大早，赶
了个晚集。再见，希望你以后会读到我
的作品。”

李大厨的老坦克在黑暗当中消失
了，一切都好像梦幻一般。我转身逃出
寒冷推开了家门，意外的是热烘烘的客
厅里都是人，丈夫冲过来对我说：“大
家已经准备几路出发去寻找你呢，丹丹
打了几十个电话询问，所有人都吓昏
了！”

我感到很温暖，电话铃又响了，我
拎起了电话告诉丹丹说：“我饿了！”
大家都笑了起来。

这以后我决定学习开车，当我可以
独自驾驶着别克车奔驰在科州的高速公
路上的时候，那种感觉真好。我常常会

在半途把汽车停到休息区，一个人站在
那片土地上看天。清澈的天空好像并不
是那么遥远，仿佛是一个巨大的拱形屋
顶高高地架在落基山脉上。一时间，那
座通常是雄浑威严的落基山变得柔和起
来。远远看过去，峻峭的山峰竟和我的
眼睛平行，我深深吸了口气，真有一种
两脚入地三尺，天地和自己融为一体的
感觉。

我喜欢开车，习惯从联邦大街穿过，
丈夫和丹丹总是让我避开这条嘈杂的马
路，但是我就是嗜好嘈杂。有时候目睹警
察在这里追缉毒贩，就好像看电影一样，
只是没有遇到过枪战，心里感到有些欠
缺。

又是一个星期四，完成了一个星期
的工作，口袋里揣着工资，欢欢喜喜地开
车回家。刚刚混入联邦大街上拥挤的快
车道，我的汽车喇叭突然不按自响起来。
这是一辆老式汽车，喇叭特别洪亮，一声
接着一声就好像打着节拍的恶作剧。前
前后后的汽车都亢奋起来，和着我的汽
车，一起按响了喇叭，有的人还在汽车里
扭来扭去，汽车也被他们带动得跳起舞
来了，整条联邦大街响彻疯狂的喇叭声，
而我却魂飞胆落，慌了手脚。

我紧张得满头大汗，左右摆弄，然
而这个喇叭就是不肯停止。我心里很清
楚，此时此刻，如果有人被这喇叭声激
怒，就可以开枪把我打死。

24日上午，署
名陈剑的人自称是
张 艺 谋 的“ 大 舅
子”，在微博上发出
了《张艺谋发言人
致媒体的公开信》，
回应“张艺谋超生”
事件。这个大舅子，
好像在故意搅局。
果然，25日，张艺谋
方面终于打破沉

默，在微博举报陈剑冒充亲友。但是，不再沉默，
仅仅是举报假大舅子，还是不解决问题。

如果张艺谋再不出来，可能假二舅子，假三
舅子，甚至假老丈人都出来了。再进一步，有些
想出名想疯了的末流演员极有可能领着一串葫
芦娃，哭着闹着找爹。于是更多的大舅子小舅子
会浮出水面。

自称张艺谋“大舅子”的陈剑，“公开信”口
气直指张艺谋的命门，揭老脸、抽老筋、抄老底，
毫不手软，是一篇好杂文，皮里阳秋，似投枪，若
匕首。比如陈剑“辩护”，张艺谋与陈婷第一个孩
子戴眼镜，存在视力问题，因此，第二个孩子不
算超生。继而，三中全会刚刚出台夫妻一方是独
生子女的，可以生两个孩子政策，因此，第三个
孩子也不算超生。还有无锡计生委无权公开张
艺谋生育信息等等。这不是在埋汰张艺谋吗？

我想梳理梳理这个“超生门”事件。最早是
青年演员何珺去年3月12日在微博中爆料：“过
年回老家无锡得知，张艺谋导演和陈婷在国内
生了三个孩子！陈婷是我少儿时期在无锡市少
年宫舞蹈班的师姐。这事在无锡已不是什么新
闻了。”有评论说，演员何珺在泄私愤，因为此
前，她被张艺谋开除出《金陵十三钗》剧组；也有
人说，何珺是利用张艺谋的名气在炒作自己。去
年3月13日上午，张艺谋的老搭档、多部影片制
片人出品人张伟平，首次就此事作出回应：“这
个事情我不方便谈，你们找一下艺谋，他本人发
言为妥。”

可是张艺谋装聋作哑，要杀要剐都由你，就
是不出来。

今年5月，更有猛料称，张艺谋除了和陈婷

及前妻肖华所生的四个孩子，还和另外两名女
子育有三个孩子，算起来至少有七子，被网友调
侃是“七个葫芦娃”，张艺谋成了“葫芦娃他爹”。
这一拨风浪更大。窃以为张艺谋挡不住了，该出
来说端详了。可是，又挺过去了。张艺谋成了巨
无霸，成了不沉的航空母舰。

日前，南都娱乐周刊曝光张艺谋与陈婷的
旅游合照，并证实张艺谋与陈婷已生四个孩子，
之前曝光了两儿一女，目前最小的女儿也被曝
光。《爸爸去哪儿》节目，该给葫芦娃和他爹们拍
专辑了，不是追求收视率吗，这个才火爆。

我一直想不明白，张艺谋有多大的能量，多
大的定力，宁愿让唾沫淹死也不说。这些能量和
定力，来源于哪里？如果说他是棵大树，他的根
系扎到哪里去了？难道公众质疑他，是蚍蜉撼大
树吗？他何时修炼得刀枪不入了呢？

张艺谋刚过耳顺之年，不至于目盲耳聋，不
至于心死吧。可如此迟钝，那是为何呢？让人猜
测的同时，也让人扼腕。张艺谋出来说说，很难
吗？

窃以为，张艺谋带了个坏头，一旦他这次蒙
混过去，那么更多的明星会纷纷效仿，这才是最
可怕的，也是最坏的结局。

一日不寒三尺冰。“葫芦娃他爹”“潜水”之
因，其来有自。冷眼“逄”观，“娃爹”今日之状，身
边人有责任，他们抱住其大腿忘我地啃，眼睁睁
看着张艺谋日益受损，张艺谋身边只有《邹忌讽
齐王纳谏》中的“妻妾客”，没有诤友。

还有，我们也有责任，是我们一天天，一月
月，一年年把他惯坏了，宠坏了，我们把“娃爹”
害了，让他活得没个正经人样了。

玩世不恭的结果，极有可能被玩弄。“葫芦
娃他爹”，还是快出来吧！

■ 观星背景

自去年开始，导演张艺
谋涉嫌“超生”，公众质疑之
声不绝于耳。11月26日，南京
媒体《东方卫报》在其头版刊
登“寻人启事”，寻找张艺谋，
呼吁张艺谋出面澄清事情真
相。

■ 小逄观星·周三有约

“葫芦娃他爹”，快出来吧！
□ 逄春阶

□ 林德韧

25日的NBA有两件大新闻在抢夺“头条”，
一个是科比与湖人队续签了两年合同，一个是
公牛主将罗斯进行手术之后宣布告别本赛季。

迎来送往，一个即将归来，一个惨淡告别，
在同一个时间点上，将两种强烈对立的情绪，两
个截然不同的故事，两种黑白反差的色彩，一股
脑塞给了球迷。

科比的梦在延续，他一直梦想着再拿一座
总冠军奖杯，现在，时间又多了两年。对于洛杉
矶湖人队的球迷来说，他们的梦也在延续，他们
至少还可以再看科比打两年球。

湖人队总经理库普切克的话或许代表很多
湖人球迷的心声：“对于湖人队和湖人球迷来说

这是令人高兴的一天。我们最先考虑的就是让
科比在湖人队结束他的职业生涯，我们需要保
证这一点。这保证了这名世界顶尖球员继续穿
上湖人队的球衣，在未来的几年为球迷们带来
精彩和激情。”

在湖人的这17年，科比已经成为了一个传
奇，他曾为湖人队拿到过5座总冠军奖杯，是湖
人队历史得分王，在NBA历史得分榜上排名第
四位。他曾两次荣膺总决赛MVP(最有价值球
员)，获得一次常规赛MVP，先后15次入选NBA
全明星阵容，4次成为全明星赛MVP。这些荣
耀，是绝大多数过去、现在以及将来的球员所无
法企及的。未来的3年，他也将会留下更多的传
奇。

罗斯的伤也在延续。在不到6年的NBA生

涯中，他大伤两次，小伤不断。上一次受伤是在
2012年4月，左膝前十字韧带撕裂，缺阵18个月，
在打了10场之后，他右膝半月板又遭遇重创，需
要休息4-6个月。在第一次大伤之前，他还曾因
脚、背、腹股沟等伤势共错过了27场比赛。伤病
缠身，对于这名年轻人来说是个非常贴切的形
容词。

17年对比6年，科比漫长而精彩的职业生涯
是罗斯的一个标杆，更是一个值得学习的对象。
虽然科比在职业生涯中曾遇到过20余次的各类
伤病，但缺席一整个赛季这样严重的情况却从
没有出现过，道理应该并不复杂，除了科比顽强
的意志，他以跳投为主的打法应该是主要原因
之一。

其实，很多身体素质优秀的球员都曾用改

变打法的方式延长自己的职业生涯，弗朗西斯、
卡特都曾经是扣将，甚至艾弗森、雷·阿伦也曾
经有过在篮筐上打球的岁月，但后来他们都改
变成了外线进攻为主的打法，因为这样“省身
体”。

罗斯在这个赛季同样有自己的改变，本赛
季他加强了外线进攻，三分球命中率也达到了
职业生涯最高，但就在很多人期待“罗斯转型成
三分射手”时，伤病又一次开了一个残酷的玩
笑。

当然，25岁的罗斯依然年轻，伤愈归队后的
他也依然有可能迈向他的巅峰，但愿科比的今
天，会成为罗斯的明天。

希望科比的梦最终实现，罗斯的伤不再袭
来。 (据新华社华盛顿11月25日电)

一个与湖人续签合同，一个手术后宣布告别本赛季

科比的梦 罗斯的伤

11月25日，第41届国际艾美奖颁奖仪式在美国
纽约举行，英国男星肖恩·宾在电视剧《被告》中
扮演一个有异装癖的男子，因出色的演技而夺得最
佳男主角奖。巴西影视演员费尔南达·蒙特内格罗
（上图）因电视剧《甜蜜的母亲》而获最佳女主角
奖。蒙特内格罗因影片《中央车站》而为人们所熟
悉，她被认为是巴西最优秀的女演员，曾获奥斯卡
最佳女演员提名和金球奖最佳女演员提名等。

中国女演员孙俪因《甄嬛传》中的出色表演而
获得最佳女主角提名。 □新华社发

本报济南讯 经过山东省武术院和马达加斯加
共和国武术总会的共同努力，山东省武术院马达加
斯加(非洲)武术培训基地业已正式挂牌运作。这标
志着山东武术正式进入非洲并落户马达加斯加。

山东省武术院建设非洲基地

□记者 陈巨慧 报道
本报讯 由国家语言资源监测与研究中心、商

务印书馆、央视网、山东卫视联合主办的“汉语盘点
2013”，日前在北京正式启动。

“年度字词”评选活动分为网友推荐、专家评点
和网络投票三个阶段。即日起至12月7日24时，网友
可登陆活动官网，推荐“描述2013年中国和世界”的
一个字、一个词，同时说明推荐的具体理由。网民推
荐结束后，由主办方推选的专家评委联合评选各组
前10位字、词，撰写专家组解读意见并公布结果，随
后由网民投票评选各组首位字、词。最终获选字、词
将通过活动官网向大众公布。此外，本次活动还将评
选每类十个的年度新词语、年度流行语、年度网络用
语。12月20日山东卫视将现场直播“年度字词”揭晓
仪式，打造一场别开生面的“汉字盛宴”。

“汉语盘点2013”启动

据新华社宁波11月26日电 由导演郭宝昌总指
导、刘涓导演，演员段奕宏、戚薇、祖峰、倪大红
等领衔主演的国内首部大型历史谋略剧《谋圣鬼谷
子》目前正在浙江省象山影视城热拍中。由段奕宏
饰演的鬼谷子王蝉从“茅厕弃婴”到一代谋略鼻祖
的成长蜕变经历，成为该剧的一大亮点。

《谋圣鬼谷子》讲述了在战国时代，自小背负
身世之谜的王蝉在乱世中推动时代棋局，讨伐忤
逆、勤王强国，最终成长为纵横捭阖的一代谋圣的
故事。饰演鬼谷子王蝉的段奕宏就被很多网友称为
“心机男”，而他所塑造的“谋圣”角色也被看做
是“神一样的人物”。对此，段奕宏表示，自己会
把鬼谷子王蝉这个角色塑造成为普通化、大众化的
角色。他说，王蝉并不是大家所认为的那么神，他
也是普通人，也和我们一样有着七情六欲，只是在
一些关键事情的判断和处理时没有按照我们普通人
的方式去做，而是有自己独特的想法，因此结果就
会有很大不同，这也是很多伟人或者神一样的人物
成功的关键所在。

《谋圣鬼谷子》热拍



电视剧《咱们结婚吧》自在央视一套和湖南
卫视黄金档同步播出后，收视率屡创新高。主演
高圆圆被网民奉为“国民女神”。□CFP 报道
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